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“随着时间推移，精神上
越来越满足”

齐鲁晚报：你做了不少善
事，标准是什么？

刘竹承：主要是一些能读书
但没钱上、残障人士、孤寡老人
等等。有人找我，我又有力所能
及，我就帮。

齐鲁晚报：今年资助的孩子
又添了6个，达到159个，已经远远
超出您当初定的资助100个孩子
的目标，会觉得担子越来越重
吗？

刘竹承：经济上不会有太大
的负担，因为每年有人进也有人
出。毕业了就不用资助了。相反
今年有十几个孩子毕业，资助的
人数反而减少了。不过随着时间
推移，精神上越来越满足。

齐鲁晚报：1997年来潍坊，16

年资助了多少钱心里有数吗？

刘竹承：我自己没有具体
数，但有人帮着算过，大约600多
万元。

齐鲁晚报：是以个人名义，
还是企业名义？

刘竹承：全是我个人，都是
我私人的钱，每年多多少少拿出
一点来做善事，再加上我烟酒不
沾，花销本身并不大。

齐鲁晚报：这600多万元对
你而言是个什么概念？

刘竹承：不算大压力，近年
生意做得挺顺，经济上比较宽
裕。不过不少钱都是作为资本积
累再投资了。

齐鲁晚报：你现在的企业从
事饲料加工、养殖、食品加工等
一系列生产经营，有多少雇工？

刘竹承：差不多过万人吧。
齐鲁晚报：不少地方闹用工

荒，这么大的用工量，会不会招
不到人？

刘竹承：用工荒？不会发生
在我身上。我们的人员很饱合。

齐鲁晚报：有什么诀窍？
刘竹承：诀窍谈不上，最主

要是保证员工待遇。我的会计跟
了我14年了，司机也有8年了。他
们都有较为丰厚的福利待遇。

齐鲁晚报：钱多就不怕招不
到人？

刘竹承：对，可以这么说。企
业赚钱了，就要多分一些给员
工。比如成都的、沈阳，我都会给
他们报销路费。他们赚钱本身就
不太多，和本地员工相比这个开
销就是额外的。

“中午常有应酬，已经成
为一个负担”

齐鲁晚报：大部分时间“漂”
在大陆，回家时间肯定很少。一
年在大陆和台湾时间如何分配？

刘竹承：在大陆能呆300多
天吧！(哈哈)

齐鲁晚报：经常不在家，生
活起居少人照顾，身体状况怎么
样？

刘竹承：我的身体非常好。
元月份刚刚做了一次体检，前一
次出差一下飞机直奔医院。结果
显示身体非常好。我有定期做体
检的习惯。

齐鲁晚报：平常的作息时间
有保证吗？

刘竹承：我作息时间非常规
律。早上5点钟就起床，摸东摸
西，喝一杯麦片，看看电视看
看书。晚上十点就睡，作息上
已经养成了习惯。中午常有应
酬，已经成为一个负担。去
吧，不是很愿意，不去又不
好。

齐鲁晚报：您提到过烟酒
不沾，做生意免不了应酬，会
不会在生意场上显得有些另
类？

刘竹承：是有一点。我在
潍坊、临沂，包括以后可能在
荷泽以及东北那边都会有生
意，跑来跑去已经很累，但平
时的应酬让人觉得更累。

齐鲁晚报：这么多年对于
潍坊的饮食也习惯了吧？有没
有特别钟爱的美食？

刘竹承：习惯了，一直很
适应。对于潍坊的葱油饼、面
食、水饺都情有独衷。在台湾
楼上楼下都是山东人，饮食、
交流都不是问题。

齐鲁晚报：平时娱乐活动
有什么？

刘竹承：主要是看电视、
看书。

齐鲁晚报：对电视节目有
偏爱吗？

刘竹承：主要是看一些歌
唱等文艺节目。对于一些“你
攻击我，我攻击你” (尔虞我
诈，编者注)的节目很讨厌。春
节因为在台湾没有看大陆的春
节联欢晚会，元宵节的时候就
看了。山东的朱之文，多可爱
呀。很纯朴的。

他 们 都 叫 我 “ 刘 爸
爸”，我得当好这个“爸
爸”

齐鲁晚报：很多年前，你
说只想帮助更多的人，直到现
在也还是这样的想法吗？心理
上、情感上会有一些细微的变
化吗？

刘竹承：这个想法一直没
变，以后也不会变。但感情确
实越来觉得沉甸甸的。

齐鲁晚报：怎么讲？
刘竹承：以前我说帮助100

个人是一种美好的愿望。后来
随着帮助的人越来越多，是我
没有预想到的。随着鲜活的一
个个人出现的时候，他们成长
了，我就有了具化的支撑力
量。

齐鲁晚报：可以看出你深
爱着这些孩子们。

刘竹承：当然。他们都叫
我“刘爸爸”，我得当好这个
“爸爸”。这么多优秀的孩
子，不让他们读书真的很可怜。
不上学，你让他们去做什么？现
在发现他们都是人才。有些孩子
有保送资格，他们不要，考试也
一样通过。这个才厉害。都好可
爱。

齐鲁晚报：去过孩子们的家
里吗？

刘竹承：去过很多。有个孩
子，我去他家里给买了8斤猪肉，
家里连个锅都没有，家里因为穷
已经两年没有吃过肉了。花钱要
花在刀口上，很值得。

齐鲁晚报：做了这么多善
事，有过使之成为制度化发挥
长效力量吗？比如像壹基金。

刘竹承：很难。成立基金，靠
利息，我没有那么多钱。现在就
是我一个人在做，做多少算多
少，尽自己的力量。我已经告诉
我女儿接着做下去，做多少随便
你。更远的未来，想太多也无益。
况且，现在也不是我一个人在
做，我身边已经有好多人受影
响，我感到很开心。

齐鲁晚报：为什么不借助相
关机构去做善事，而要自己来？
每年一次聚会会不会不够低调？

刘竹承：这个不会。每年聚
一次是我们的约定。大家像一家

人一样坐下来聊聊天，问候一
下。此外，当面发红包免去中间
环节，踏实放心。

想建一个大大的敬老院

齐鲁晚报：很多人提到你都
是崇拜、感激，那你对于他人有
没有特别的感激或者觉得有亏
欠？比如工作中，比如家人。

刘竹承：对家人的感情和对
别人的感激完全是两码事。我是
孤儿，最让我感激的就是小时候
帮过我的人。不过现在帮过我的
人都已经走了。那我就自己默默
再帮助别人，让这个爱传承下
去。

齐鲁晚报：不常陪家人，不
觉得有些愧疚或遗憾吗？

刘竹承：我就是做我想做的
事情，他们都很支持。

齐鲁晚报：整天这么忙，有
没有什么时候觉得累了，该归田
养老了？

刘竹承：哈哈。想是想，但不
行呀。我做的不像盖房子，卖完
了就完了，投资进去了，需要很
长的运营周期，现在什么都在里
面，没法抽身。

齐鲁晚报：曾有台湾、临沂、
潍坊、国外的生活经历，觉得除
了家乡外生活最长时间的潍坊
人有什么地域性格？

刘竹承：不管哪里人都有好
的，有不好的。潍坊人，相处最大
的特点就是不能说谎话。说一次
谎话，以后就没法做了。不能说
为了赚钱，什么事都干。要讲良
心。

齐鲁晚报：你有宗教信仰
吗？

刘竹承：有，信佛。
齐鲁晚报：做善事与信仰有

关吗？
刘竹承：与信仰无关，主要

源于我的成长经历。
齐鲁晚报：只要条件允许，

就这样满世界帮人吗？
刘竹承：以潍坊和临沂两个

地方为第一选择。不要说的太
满，尽量去做。

齐鲁晚报：每个人都有一些
宏大的想法，可能会超出自己的
能力，您有吗？

刘竹承：我想建一个大大的
敬老院，除了生病和死亡由政府
负担之外，其余全有我来负担。
昌邑是我在事业的发源地，我想
在昌邑先建起来。

资助了159个贫家孩子的台商刘竹承

“不上学，你让他们去做什么？”
本报记者 周锦江 丛书莹

一位年过七旬的台湾商人，每天5点起床，10点睡
觉；手机坏了舍不得换；一辆车开了八年；只爱看歌舞
文艺节目；爱吃葱油饼、面条、水饺；烟酒不沾……

刘竹承，一位在潍坊呆了16年的台商，这16年他资
助了159个贫家孩子，被孩子们亲切的称为“刘爸爸”。2

月8日，记者与他进行了对话。

心心宽宽体体胖胖的的刘刘竹竹承承
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